



50 Ans Section Natation Aqua-Ludique A.L.

À l'occasion de son 50ème anniversaire, la Section a réuni une centaine d'invités au Grand Lieu le samedi 27 septembre.

L'événement a rassemblé un large et bel éventail de ses acteurs clés, notamment les anciens membres des bureaux ainsi que la nouvelle génération de l'encadrement.

Une exposition photographique et un film ont été présentés pour retracer la vie de la Section et mettre en lumière ses activités de 1975 à 2025.

L'événement a débuté par un message de bienvenue, suivi du verre de l'amitié puis d'un buffet chaud, agrémenté d'une animation comique et musicale.

Beaucoup de souvenirs échangés en présence de Florence Berthelot, adjointe à la vie Associative, Mr Pierre-Yves Delamarre Président de l'UFOLEP 44 et Françoise Visonneau représentante de l'Amicale laïque.

Historique de la section

La Section Natation est la 1ère section sportive à être née au sein de l'Amicale Laïque sur l'initiative de Mr Christian QUENAULT en avril 1975 où 15 enfants participaient à la 1ère séance.

Puis en 2011, elle change de nom pour devenir « **Section Aqua-Ludique** ».

Depuis 1975, plusieurs responsables se sont succédés à la tête de la Section, notamment Mrs DELECOURT, HERMOUET, GAUTERAU et MARCHAND.

Nous avons une pensée émue pour Mrs DELECOURT et GAUTERAU qui nous ont quittés.

A sa naissance, le but principal de la section, prénommée « LES ENFANTS DE NEPTUNE », était **l'apprentissage de la natation** pour les enfants. On notait la participation occasionnelle des parents, aux activités les premières années.

Un 2^{ème} créneau était réservé à **l'apprentissage et au perfectionnement** des ados et des Adultes.

En 1997, des **Carnets d'activités** ont été élaborés par notre équipe d'encadrement avec le concours des MNS.

Il y était indiqué, les exercices que les enfants pouvaient réaliser dans l'eau, suivant leur niveau.

A chaque fin de saison, le carnet était remis à l'enfant, ce qui lui permettait de mesurer ses progrès, d'une année sur l'autre.

Plusieurs **rencontres** aquatiques ont par ailleurs été organisées par notre section avec le concours de membres de l'UFOLEP.

La 1^{ère} eu lieu, le 27 novembre 1977 avec Couëron puis ensuite Machecoul et St Sébastien jusqu'en 1985.

Et de 1992 à 2003, toujours sous l'égide de l'UFOLEP, participait les clubs de Basse-Indre, l'AEPR, Sautron, Couëron et Les Marsauderies.

En 2008 et 2009, nous participions à une **compétition sportive amicale**, organisée par l'un des Maitres Nageurs du Centre Aquatique, regroupant le Club de St Brévin et l'Ecole de Natation du Grand 9.

La reconduction de tels évènements permettrait de partager des liens entre clubs, mais la mise en œuvre s'avère difficile...

Des **stages de plongée** pour enfants-ados ont également été mis en place au début des années 90 pendant les vacances scolaires, en collaboration avec le Club de Plongée de St Philbert dont 2 moniteurs assuraient les cours.

Depuis 2012, sur l'initiative de Dominique, l'association PLOBO de Saint Philbert, donne des Baptêmes de plongée lors de nos Portes Ouvertes annuelles et permettent, à une bonne quinzaine d'enfants par saison de découvrir les plaisirs de la plongée en bouteille à la piscine.

Il faut noter aussi, que 3 enfants ayant fait leur premier plongeon à la section, ont fait par la suite, une carrière dans le milieu aquatique. Bruno Barillère a été champion du monde de Hockey subaquatique en 1998 à San José, Florence Barillère a participé au championnat d'Europe de Hockey subaquatique et Maxence Orange a été Champion France 200m Dos en 2017 sur Bassin de 25m et est allé au Championnat d'Europe à Glasgow en Aout 2018.

En 2008, profitant de 4 années d'intégration dans le nouveau Centre Aquatique Le Grand 9, un projet d'évolution et de diversification de nos activités, était lancé afin d'obtenir un espace plus confortable et plus sécurisant pour nos licenciés.

L'idée est donc venue, portée par les enfants et leur désir de jeux collectifs, de faire évoluer l'offre proposée par notre Section, vers une aventure plus ludique. Elle s'appellera en 2011 « **Section Aqua-Ludique** »

Nous disposons, maintenant de la totalité des 2 bassins du Centre aquatique.

Plusieurs groupes sont proposés aux enfants :

Le 1^{er} « Familiarisation en Milieu Aquatique » pour les 5-7 ans

Puis « Nage Jeux Aquatiques » (2 niveaux) pour les 8-10 ans

Ensuite « Nage avec Palmes et Hockey Subaquatique pour les 10-12 ans

Et enfin « Water-polo » pour les 12 -18ans.

La Section renoue avec le jeu aquatique sous de nombreuses formes, elle privilégie les ateliers permettant aux enfants, de pratiquer des jeux en équipe, de découvrir la nage avec palmes, masque tuba et aussi le hockey subaquatique loisir.

Les plus grands évoluent dans un espace, où ils peuvent pratiquer le water-polo loisir, et bien d'autres exercices liés à ces jeux.

Les 5 groupes sont encadrés par les 20 bénévoles cette saison.

2 Maitres-nageurs assurent la surveillance des bassins et des équipements.

Forte de son implantation sur le territoire de la Communauté de Communes de Grand Lieu, notre Section intègre cette saison, des adhérents issus de l'ensemble du territoire, avec huit communes représentées.

Ces personnes, de toutes origines et de tous milieux sociaux, sont accueillies selon une logique immuable : « Un Sport pour tous, Un Sport autrement ». Notre Section se positionne comme un vecteur d'éducation et d'émancipation, avec l'ambition de favoriser le vivre-ensemble.

En pratique, les enfants et les jeunes se concentrent sur le plaisir spontané et le jeu, sans rechercher la performance. Ils évoluent dans un cadre récréatif et bienveillant, totalement affranchi de l'esprit de compétition.

Depuis 2012, nous faisons découvrir notre fonctionnement et les activités proposées par notre Section, aux personnes extérieures par le biais d'une Porte Ouverte qui se déroule en Mai. Suite à cette manifestation, des séances de découverte sont proposées, en juin, avant nos inscriptions.

Des enfants, peuvent venir faire un essai gratuitement.

Aujourd'hui, avec nos 98 adhérents, nous sommes presque au maximum de nos capacités. Nous avons un renouvellement général de nos adhérents d'1/3 chaque saison. Chaque année, l'équipe d'encadrement intègre de nouveaux bénévoles dont 5 cette saison. Parmi eux, nous sommes fier d'intégrer certains parents qui à l'origine, enfants, ont appris avec nous dans le passé, les bases de la natation.

Pour mémoire, voici les statistiques clés depuis la création de la Section en 1975

- **Nombre total d'inscrits :** 4593 (soit une moyenne d'environ 90 inscrits par saison).
- **Répartition des inscrits :**
 - Enfants et Adolescents : 3396
 - Adultes : 1197

Sur ces 50 années d'existence, nous pouvons estimer à environ 1500 le nombre total de personnes différentes (enfants, adolescents et adultes) ayant fréquenté notre section.

L'Engagement des Animateurs Bénévoles:

C'est grâce à la mobilisation et à la générosité de nos bénévoles que la Section a pu évoluer. Ce sont environ 160 personnes différentes qui se sont investies durant ces 50 années pour assurer l'encadrement pédagogique des enfants et des adolescents.

Notre effectif a été très variable ces dernières années

Comme tout le monde, nous avons été fortement impactés par la crise de la Covid-19 : l'arrêt de notre activité pendant plusieurs mois a pénalisé nos licenciés. L'année suivante, le manque de personnel s'est ajouté, entraînant la suppression ou le décalage de plusieurs séances au Centre Aquatique.

Une Formation des Encadrants bénévoles (PSC1, Les Gestes qui sauvent) sur la Sécurité en règle générale est programmée régulièrement.

Savoir nager, quel que soit l'âge, est la meilleure défense contre les noyades, compte tenu, des tragiques événements survenus aussi cet été, sur nos côtes, plans d'eau et piscine.

La dématérialisation des inscriptions et du paiement en ligne était un projet qui nous tenait à cœur depuis plusieurs années. C'est désormais chose faite : depuis deux saisons, notre Section a migré vers la plateforme HelloAsso. Cet outil, à la fois rapide, simple, gratuit et sécurisé, représente une belle avancée majeure qui génère un gain de temps considérable.

Pour conclure, il est essentiel de rappeler les valeurs fondamentales de notre Section: la « Solidarité Citoyenne » et l'éducation par le sport.

Nous considérons en effet la pratique sportive comme un vecteur d'éducation privilégié, **essentiel pour :**

- L'apprentissage et l'acquisition des principes de la citoyenneté et de la démocratie.
- Le développement d'un état d'esprit non compétitif.

Enfin, ces succès et cette longévité n'auraient pas été possibles sans l'engagement de nombreux acteurs.

Nos plus sincères remerciements s'adressent donc à :

- Monsieur le Maire, ses élus et les agents communaux
- L'Amicale Laïque et sa Présidente.
- L'UFOLEP et ses acteurs.
- L'équipe du Grand Neuf.
- L'équipe d'Encadrement.
- L'ensemble des Bénévoles.
- Et à toutes celles et tous ceux qui ont participé au bon fonctionnement de la Section depuis sa création.

L'équipe d'encadrement

Le Responsable Section

Joël ORDRONNEAU